

Medios aumentan la sensación

Vivimos en la sociedad del miedo

2 JUL 2010 Sociedad



El foro fue moderado por el Dr. Henning Jensen Pennington, (segundo de izquierda a derecha) y participaron como panelistas la Dra. Mónica Vul Galperín, la Licda. Rita Maxera Herrera y el Mag. Mario Zúñiga Nuñez (foto Laura Rodríguez).

Ataques de pánico, miedos o fobias, depresiones y un sin número de padecimientos son comunes al ser humano en la vida actual. Pero ¿de dónde nacen estos miedos?, ¿qué los genera?, ¿será que las personas sienten más miedo del que se merecen el delito y la violencia?.

Los expositores del foro **Poder y Violencia: la construcción del miedo al delito y a la violencia**, dieron sus diferentes puntos de vista sobre la construcción de este sentimiento que vivimos día con día.

El primer y gran miedo del ser humano a través de la historia es el miedo a la muerte. Así lo dejó ver la Dra. Mónica Vul Galperín, investigadora del Instituto de Investigaciones Psicológicas de la Universidad de Costa Rica (UCR).

La especialista mencionó a varios psicoanalistas, entre ellos a Sigmund Freud, quien aseguraba que en la actualidad las personas tendemos a la autodestrucción, a través de actitudes como la segregación, el racismo, la xenofobia, y los mismos procesos de desarrollo político, económico y tecnológico.

Además comentó que la recreación de los hechos en los medios ha contribuido a aumentar la sensación de riesgo en el imaginario de las personas, de los cuales, el miedo a la exclusión por la falta de recursos y la pobreza, son los mayores.

Por su parte, la Licda. Rita Maxera Herrera, docente de la Facultad de Derecho de la UCR también destacó que en una investigación criminológica de las últimas décadas, realizada por el Dr. Elías Carranza, se comprobó que en muchos países la percepción que tienen las personas del delito, por lo general es mayor a la criminalidad, que muchas veces más bien va en descenso.

Pero Maxera asegura que este no es el caso de Costa Rica, pues en nuestro país, sí se ha dado un aumento en la criminalidad.

Los datos demuestran que “en 1991 la tasa de homicidios era de 4,2 para cada 100 mil habitantes, llegando en el 2008 a 11,1 por cada 100 mil... igualmente los delitos contra la propiedad han aumentado...”.

También afirmó que la criminalidad ha crecido en la misma proporción en todos los grupos etáreos y desmintió las aseveraciones de que el aumento de delitos sea mayor en el grupo de adolescentes.



A la actividad asistieron estudiantes y docentes de la UCR, así como público general (foto Laura Rodríguez).

Enfatizó que en el mundo violento en que viven los adolescentes no fue construido por ellos, “...antes que victimarios, son víctimas de esta sociedad violenta en que les ha tocado vivir...”

La experta señaló tipos de violencia que no figuran en los medios y en el discurso político, como la violencia ambiental y la exclusión social y cultural, por lo cual, no se constituyen como un temor en la mente de los individuos.

Por otro lado aclaró que hay un grave error en la percepción que tienen las personas al creer que la ley penal juvenil debe incluir la prevención del delito, ya que dicha ley es únicamente punitiva.

El Mag. Mario Zúñiga Nuñez, docente de la Escuela de Antropología de la UCR también hizo énfasis en la violencia que circunda en los medios de comunicación, y cuyos protagonistas son la misma policía de nuestro país.

El especialista trató de crear conciencia sobre las personas que rodean los escenarios de violencia todas las mañanas en los allanamientos que realiza la policía en los barrios marginales, los cuales son transmitidos por la televisión nacional.

Para el televidente es normal que la criminalidad se dé en los barrios empobrecidos, donde “van a dar todas las personas negadas por sus relaciones sociales...”.

Y es que, el experto señaló que “...nuestro país se ha inventado social, política y culturalmente como un país de blancos, excepcional en el conjunto de mestizos e indios de los países latinoamericanos, ...acompañada de procesos productivos de carácter capitalista, que han retroalimentado las mociones de orden y sus mistificaciones...”.

Esta creencia de superioridad es validada por los medios de comunicación que presentan a los extranjeros como los culpables del aumento en la criminalidad de nuestro país.

Al final del foro, el Dr. Henning Jensen Pennington, Vicerrector de Investigación de la UCR y moderador del foro realizó un cierre en el que resumió la exposición de los panelistas con la frase “La violencia empieza con la transformación de la otra persona en cosa...” del pensador alemán Emmanuel Kant.

El foro Violencia Delito y Desarrollo: desafíos para Costa Rica 2010 es organizado por la Comisión Especial Interdisciplinaria de la Rectoría de la UCR.

Las conferencias para el próximo miércoles 7 de julio son **“Capacidad institucional para enfrentar la inseguridad ciudadana: prevención y represión”** y **“Elementos para un política de desarrollo y seguridad ciudadana”**. Para mayor información puede llamar a los teléfonos 2511-3298 o 2511-3007.

[Marisel Rodríguez Solís](mailto:marisel.rodriguez@ucr.ac.cr)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

marisel.rodriguez@ucr.ac.cr